

# Dossier de Presse



# MONTROND - LE - FORT

A decorative row of three colorful heraldic symbols. From left to right: a green cross with pink dots, a yellow square with a blue diamond, and a red knot.

Réouverture 3 juin 2023



# Le château du Mont-Rond ...



## Un Château emblématique

Situé au cœur du Forez et visible depuis les quatre points cardinaux pour tout visiteur entrant dans la ville, le château de Montrond-les-bains est emblématique du territoire.

## Historique

La construction du premier château date du XIII<sup>ème</sup> siècle, à des fins stratégiques défensives et d'observation, puisqu'il est situé en hauteur et permet de surveiller le passage à gué de la Loire.

L'histoire du château est liée à celle du comté du Forez, auquel appartient le « Mont rond » et les terres qui l'entourent. C'est au cours de la période de la Renaissance que la seigneurie de Montrond atteint l'apogée de sa fortune et que le château est modifié et réaménagé pour devenir un lieu d'habitation et de réjouissances. Il est alors la propriété d'illustres personnages, comme Arthaud IX et son épouse Marguerite d'Albon sœur du maréchal de Saint-André nommé maréchal de France en 1547.



Le château connaît ensuite un lent déclin jusqu'à la Révolution au cours de laquelle il est incendié. Tombé en ruine, il est sauvé dans les années 60 par l'association des Amis du Château qui obtient le prix des Chefs d'œuvre en péril en récompense de son travail. Le château est finalement racheté en 1984 par la commune et fait l'objet de travaux de réhabilitation depuis les années 90.



# Restauration du bâti

## Travaux de confortement

Les fissures et les fragilités du rempart sud ont été traitées. L'ensemble des arases du rempart sud a été repris remplaçant le béton par du mortier à la chaux plus respectueux du bâti. Ces opérations, bien que peu visibles pour les visiteurs, sont essentielles afin d'assurer la solidité et la pérennité des constructions.

## Un Château Plus accessible



Entrée noble du Château, la montée cavalière permettait au seigneur des lieux de rester sur son cheval jusqu'à la cour haute.

La montée cavalière est maintenant dotée d'un escalier en pas d'âne qui facilite l'accès à la cour haute.

## La chapelle retrouvée

La chapelle a retrouvé ses murs, sa voûte, et son sol de tomettes, et un vitrail a été posé. Ainsi restitué l'espace devient évocateur et compréhensible pour tous.

## Une terrasse sur la plaine

Clou de la visite, la montée dans les tours est à nouveau rendue possible, la tour ronde est désormais dotée d'une terrasse en bois, depuis laquelle on peut admirer un panorama unique sur la plaine. Les travaux de sécurisation permettent aussi l'accès à la tour de guet, dont la montée offre de beaux points de vue sur le château et sur la Loire.



# Plongez au coeur du Moyen Age

Le visiteur est accueilli dans un espace muséographique dédié à la vie quotidienne en Forez à la fin du Moyen Âge. Entièrement repensé, cet espace invite le visiteur à reconsidérer ses préjugés. La visite rythmée par des dispositifs multimédias et interactifs, se veut familiale, ludique et pédagogique.

## Un couloir immersif

plonge le visiteur dans l'imaginaire des contes et légendes du Forez. Les grandes thématiques de la vie quotidienne sont ensuite abordées au travers de contes détournés.

## Le petit poucet et les six savants

Six enfants se sont perdus dans la forêt le petit poucet n'acceptera de les aider que s'ils veulent bien jouer avec lui. En grandissant, les six savants participent aux grandes inventions du Moyen-Age.



## La malpropre au bois dormant

a dormi plus de 100 ans. A son réveil la mode a bien changé et un brin de toilette est plus que nécessaire.

## Le petit prince difficile

refuse de se nourrir, le manque de nourriture finit par le rendre malade. Musique, herbes aromatiques tout a été essayé en vain pour lui rendre l'appétit jusqu'à ce que le chef ait l'idée de génie de lui faire découvrir les épices.



# Le donjon d'Arthaud

Cette première approche sera complétée par la visite du donjon, dans lequel est reconstitué un logis seigneurial du XV<sup>i</sup>ème siècle, salle à manger, salle des gardes, chambre à coucher.



Tout est en place comme si les habitants venaient de quitter les lieux. Il paraît même que les fantômes des seigneurs de Montrond reviennent y habiter la nuit...

# Un château 2.0

Les nouvelles technologies sont un atout essentiel pour le patrimoine, donnant à voir ce qui a été détruit, elles permettent de comprendre un lieu en ruines. Avec l'agence Ohrizon nous travaillons sur une modélisation du château. Muni d'une tablette le visiteur pourra découvrir des vues 3D et 360° du château à différentes époques et appréhender ainsi son évolution architecturale. Des vues intérieures en 360 ° seront aussi proposées, on pourra ainsi découvrir la grande salle apprêtée pour le banquet de mariage de Marguerite et d'Arthaud, jeter un œil aux préparatifs de la fête dans la cuisine du château ou entrer dans la chambre de Marguerite d'Albon.



Ce support de visite viendra enrichir les visites libres en apportant toutes les informations patrimoniales aux visiteurs. La tablette proposera aussi un jeu pour les familles, un escape game ludique et pédagogique.

Le mariage d'Arthaud et de Marguerite est compromis. Azraël le chat d'Arthaud a réveillé les fantômes du château saurez-vous retrouver le mot de passe pour les renvoyer définitivement dans l'au-delà ?



# 5-6 août Fête Médiévale



Depuis 1999, tous les deux ans le premier week-end d'août, saltimbanques, soldats et musiciens convergent de toute l'Europe vers Montrond-le-Fort pour offrir aux visiteurs, une véritable immersion au Moyen Age. Pendant deux jours, spectacles, batailles, animations et démonstrations se succèdent pour le plus grand plaisir de tous. Points d'orgue du week-end, l'embrassement du château suivi d'un grand bal médiéval, concluent la journée du samedi.

Bienvenue aux jeunes princesses et chevaliers, l'édition 2023 sera résolument familiale !

Si la recherche de l'exactitude historique qui a fait la réputation de la fête est toujours de mise, de nombreuses animations et démonstrations sont destinées directement aux enfants.

Grande nouveauté 2023 une tour d'escalade, permettra aux plus jeunes dument sécurisés de littéralement partir à l'assaut d'une tour médiévale.



**12 éditions**

**12 000 entrées en 2019**

**50 troupes de toute l'Europe**

**500 participants**

**300 Bénévoles**



# Avec le soutien de



## Contacts Presse

**Responsable château :**

Tiffany Goncalves [chateau@montrond-les-bains.fr](mailto:chateau@montrond-les-bains.fr) 06.28.82.28.25

**Adjointe à la culture et au patrimoine :**

Marie-Odile Moulager [culture-patrimoine@montrond-les-bains.fr](mailto:culture-patrimoine@montrond-les-bains.fr) 06.07.16.45.40